

# LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA  
Interior: Por trimestre..... \$ 1.00  
Exterior: " " año..... " 5.00  
NÚMERO SUELTO 8-CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

ADMINISTRACIÓN  
1159 - CHILE - 1159  
HORAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

## MENDICIDAD

Bajo este título publica el Sr. Carlos Zuberbühler en «La Nación» una serie de artículos, en los cuales aboga por la fundación de sociedades contra la mendicidad, á semejanza de las que existen en Alemania.

No debe extrañar que estas sociedades merezcan á dicho señor, como á cualquier otro de su clase, todo su aplauso y su incondicional aprobación, desde que su fin primordial no es evitar la indigencia, por mas que así lo afirman, sino de impedir que la miseria se manifieste en pleno día, cual menetekel, que con demasiada insistencia recuerda á los poderosos que están sobre un volcán que puede estallar en un momento á otro. Encubrir la miseria no es por cierto evitar el empobrecimiento, consecuencia fatal este último de la organización capitalista de la Sociedad, cuyo reemplazo por la sociedad socialista es el único medio de acabar con el pauperismo. Si el señor Zuberbühler y los miembros de las sociedades contra la mendicidad tuvieran en vista este fin, su puesto estaría en las filas del Partido Socialista.

El que escribe estas líneas ha tenido ocasión de conocer á las sociedades á que se refiere el señor Z. y observar sus procedimientos, y está habilitado, por consiguiente, para fundar con datos su modo de apreciarlas.

No insistimos sobre casos, que hemos visto decerca, en que algunos *curadores* se mostraron muy liberales, muy espléndidos, cuando en la familia que solicitaba socorro, se encontraba una mujer complaciente y bella.

Nos ocuparemos solamente de los malos efectos que por la costumbre y las disposiciones de reglamentos se han generalizado.

Uno de esos malos efectos es, sin duda, el hecho de que los *curadores*—en su inmensa mayoría industriales,—y aun la mayoría del resto de los miembros de las sociedades en cuestión, niegan todo socorro en los casos en que pueden dárseles una colocación á los solicitantes, y los obligan á aceptar un trabajo que siempre es pagado muy por bajo del término medio que alcanzan los salarios en cualquier ramo de la industria. En otras palabras, los industriales se surten de obreros, los particulares de sirvientes domésticos, a salarios sumamente bajos, que á su vez influyen infaliblemente en el sentido de bajar los salarios de los demás obreros. Así, en vez de evitar el empobrecimiento, como se pretende hacer creer, se contribuye á que este sea más rápido aún.

En proporciones mayores, si cabe, se ven entre los salarios por las *colonias obreras* (Anzeiter-Colonien), instituciones creadas por las federaciones regionales de las sociedades contra la mendicidad. Los colonos se dividen en tres clases: una es la que forman los desgraciados, que la policía remite por considerarlos infractores á las leyes sobre vagancia—siendo esas colonias por lo tanto una especie de cárceles—correccionales,—y la otra la forman los obreros que entran voluntariamente, para evitar ingresar como los primeros. En esas colonias, agrícolas regulares, los infelices que por el hambre ó la pobreza pública se ven obligados á estudiar con la filantropía y la caridad burguesas, reciben diariamente, además de una comida bastante pobre y alojamiento, unos centavos que se ha dado en llamar sueldo, pero que son toda una sangrienta ironía causada á lo que se determina con este nombre. Inevitablemente es hacer constar que la libertad individual no se conoce en estas colonias, así como se comprende por sí mismo en una institución de caridad burguesa, que las necesidades intelectuales se creen atendidas satisficentemente con mucho rezar y cantar salmos.

Esta corta reseña bastará á nuestros lec-

tores para hacerles estimar en lo que vale el entusiasmo del señor C. Zuberbühler en pro de las sociedades contra la mendicidad.

Bueno sería que la hipocresía de los burgueses alemanes, que primero hacen los pobres, para lucir después su sentimentalismo caritativo, no encontrase algún admirador entre los burgueses de este país con sus leyes de conchavo!

Y á fe que estos últimos han dado pruebas de su capacidad para saber arreglar la cuestión de la manera mas satisfactoria..... para sus bolsillos.

Lo que queremos nosotros los obreros, es justicia; las limosnas de la caridad burguesa las rechazamos por que cuando no nos causan un daño más grande, ofenden nuestra dignidad, en cualquier forma que se presenten.

A. K. I

## La Sociedad Futura

Creemos que el impresor Tonini no se ha tomado el trabajo de leer anticipadamente la obra que acaba de publicar bajo el título que llevan estas líneas; de lo contrario no hubiera hecho ese presente griego á la clase obrera de este país, dándole un libro, que salvo algunas críticas acertadas del régimen actual, no contiene mas que absurdos y disparates del mayor calibre.

Dejando de lado las sandeces que su autor Juan Grave pone en boca de los socialistas para darse el lujo de refutarlas por medio de unos cuantos argumentos patizambos, y sin tener en cuenta los insultos de todo género que á cada paso nos dirige, vamos á hacer un pequeño examen de dicho libro para que se vea lo que hay en sustancia debajo de tanta gírrula palabrería.

Empieza Juan Grave por decir que la sociedad futura no ha de surgir espontáneamente, por arte de encantamiento, sino que por el contrario, solo podrá establecerse *de un modo progresivo*, por los esfuerzos de las generaciones que sepan arrancar á sus señores una concesión ó una victoria que les permita prescindir del asentimiento de estos. (página 6.) Y agrega (pag. 7-8) «Cuando hablamos de revolución, no pretendemos referirnos solo á la lucha armada. Toda lucha contra la autoridad existente, contra la actual organización social, sea agresora ó pasiva esa lucha, obra de la fuerza ó de la idea, ya se consiga el fin á despecho de las leyes existentes sin incurrir en su sanción coercitiva, ó infringiéndolas abiertamente, sean cuales fueren; desde el momento en que tiende á que desaparezca una iniquidad, un predejuicio, toda lucha ayuda á la revolución social, todo paso adelante es un empuje que se da á su marcha.»

Muy bien, exclama el lector ante tales declaraciones: pero entonces ¿por qué? y los que como Vd. han venido á reconocer esas verdades recién ahora, califican desdeñosamente de *legalitarios* á los que siempre han creído que las revoluciones no se decretan ni se improvisan. (pág. 8.) y que para destruir el podrido estado social que nos aplasta, sería forjarse crueles errores el imaginar que es posible transformarlo de la noche á la mañana? (pág. 9.) Si la nueva sociedad solo podrá establecerse de un modo progresivo, por los esfuerzos de las generaciones que sepan arrancar á sus señores una concesión ó una victoria, etc. ¿á qué vienen esos ataques contra los que no hacen más que aconsejar al proletariado la lucha consiguiente para el logro de dichas concesiones ó victorias?

Vd. mismo dice que *nada puede esperar la clase obrera de aquellos que la explotan*, y que las reformas otorgadas por la

burguesía no pueden conducir á la emancipación de los trabajadores» (pág. 50). Salta, pues evidente la necesidad de que los obreros mismos las implanten. Pero ¿cómo? apelando á la táctica de los socialistas, introduciéndose en los Municipios y Parlamentos para llevar á cabo de un modo progresivo la transformación de la sociedad?

¡Qué, hombre! Eso de los Parlamentos queda para los ambiciosos y los inconscientes, pues mientras no se haya hecho tabla rasa con las instituciones que estorban para el libre desarrollo humano, las reformas no serán mas que un burdo cebo para engañar á los trabajadores ó un perfeccionamiento en favor del capital para que éste siga explotándolos. (pág. 50). Lo que equivale á decir, traducido al lenguaje vulgar, que no es «de un modo progresivo» como se dijo antes, sino «haciendo tabla rasa de las instituciones que estorban» como se transformará la sociedad, y que después, es decir, cuando no sean ya necesarias, las reformas podrán ser útiles á la clase trabajadora!

Pero sigamos: «Mientras se entretienen propalar sus reformas, esos evolucionistas convencidos (aquí habla de los «individuos que de buena fe creen realizar con ellas una mejora en la suerte de los trabajadores») hacen inconscientemente el caldo gordo, á los políticos y despiatan á los trabajadores, haciéndolos esperar progresos que se volverán contra ellos; ayudan á mantenerlos dentro de ese círculo vicioso del parlamentarismo que les hace consolarse de cada desengaño con la esperanza de otra cosa mejor en lo venidero.»

«Pero cada medalla tiene su reverso; si trabajan inconscientemente en desorientar á los trabajadores—los promotores de reformas trabajan también con una inconciencia no menor, y bajo la forma negativa, en arruinar el crédito del parlamentarismo. Si las grandes masas se hartan de desengaños, y después de cada traición siguen llevando sus papeletas á las urnas electorales, los que meditan percibirse de la impotencia del parlamentarismo y buscan su emancipación por otro camino.» (pág. 51.)

Al llegar á este punto el lector, ya medio mareado por tantas contradicciones, se encuentra de pronto con una nueva sorpresa. El parlamentarismo y las reformas que, como hemos visto en los últimos párrafos citados, no servían para maldecir la cosa, se convierten en un dos por tres, bajo la mágica argumentación de Grave, en poderosos instrumentos de transformación social.

Oigan Vds.—Y entonces acontece (esto lo dice nuestro autor á continuación de dichos párrafos y sin esperar siquiera á dar vuelta la hoja). Y entonces acontece á quienes de buena fe buscan *remedios legales* contra la explotación y la miseria, que á veces acometen reformas que MINAN LOS FUNDAMENTOS DE LA SOCIEDAD BURGUESA y se hacen tratar como vulgares revolucionarios. Todo el movimiento de ideas que engendran sirve para preparar el ánimo de los trabajadores á las consecuencias de la revolución social. Los movimientos políticos engendrados por esos reformistas, por la fuerza misma de las cosas pueden convertirse en movimientos económicos más caracterizados.»

Tenemos, pues, según lo reconoce Grave en la página 51, que las reformas conseguidas por medios legales son útiles para los trabajadores, tan útiles que pueden llegar á minar los cimientos de la sociedad burguesa. Ahora demos vuelta la hoja y veamos lo que dice en la página 52:

«Al propiarnos demostrar á los trabajadores que no deben esperar nada en beneficio suyo de la clase que los explota, y que toda reforma incompleta (adíos, «leyes naturales que hacen progresar gradual y lentamente todas las cosas»—pág. 5) solo es una engañifa, no les decimos que la rechacen si

se la conceden (quedan avisados los trabajadores: cada vez que la burguesía, de quien «no deben esperar nada», les presente una «engañifa», deben morder el anzuelo y dejarse engañar santamente); combatimos tan solo el razonamiento que tiende á hacerles considerar esa reforma como la meta donde ha de llegarse y como capaz por sí misma de emanciparlos. (Acabáramos! pero, por todos los santos del calendario, á quien ha oído Vd. hacer semejante razonamiento?) Tratamos de evitarles un desencanto y de romper el círculo vicioso que consistiría en hacerles correr siempre en pos de una nueva reforma.»

Ah, sí! con que esas tenemos ahora? Y aquello de que «una revolución no se decide como una partida de juego de naipes» (pág. 9), ni es capaz de «cambiar el estado social en un periquete, como quien vuelve una tortilla» (pág. 89), y lo otro de que todo se hará de un modo progresivo? ¿En qué quedamos? ¿Es ó no necesario, para avanzar progresivamente, que las reformas se sucedan unas á otras, ya que es imposible conseguir las todas á la vez?

Que descifre otro ese jeroglífico. Por nuestra parte que si sabemos que es necesario, cuando se lee un libro anarquista, estar preparados á todo género de emociones, como quien sabe de antemano que ha de hacer la travesía entre continuos barquinazos y descarrilamientos.

Y no es para menos la cosa, porque esta vez no es ya un barquinazo, sino un verdadero vuelco:

«Si fuese posible, de Grave, llevar de frente ambas campañas, obtención de las reformas y demostración de su impotencia, lo haríamos de muy buena gana, pues la aplicación de las reformas sería la mejor prueba de su inutilidad...» (pág. 52.)

Tal es la argumentación que campea en todo el libro: afirmación y negación de una misma cosa, para volverla á afirmar y negar mas adelante. Pero donde la lógica de Grave no es ya prestidigitación, sino una especie de magia negra que transforma á voluntad los hombres y las cosas, es cuando se ocupa de la sociedad futura.

Mientras se trata de una sociedad anarquista, es decir sin gobierno, autoridad, comisiones ni delegaciones, de ningún género, los hombres son verdaderos ángeles, cuyo único placer consiste en ayudarse y protegerse mutuamente, y todo marcha como sobre rieles en el mejor de los mundos posibles. Viceversa, si esos mismos hombres consideran que los manicomios, los hospitales, etc. necesitan ser administrados metódicamente y confían en consecuencia ese trabajo á algunos individuos, entonces cambia bruscamente el cuadro y, en vez de ángeles benéficos verdaderos demonios dispuestos siempre por sus malos instintos á subyugar y explotar á los demás. Lo mismo sucede si esos hombres, en vista de que los productos de las diferentes zonas no se cambian por sí solos, nombran comisiones para que desempeñen esa tarea. Lo que en una sociedad anarquista sería una división del trabajo, en la sociedad socialista es la tiranía de unos y la degradación de los demás. ¡Lo que es el poder de la fantasía cuando se le da rienda suelta para que invente á su antojo!

Las suposiciones abundan en el libro más que las buenas razones. Cualquiera dificultad que se le presenta al autor, por grave que sea, la supone resuelta y pasa adelante para suponer otras cosas y resolverlas de la misma manera.

En cuanto al traductor de la obra, un señor Luis Marco, que se ha entretenido en colocar un par de notas en cada página, sin otro objeto al parecer, que hacerle con sus macaneos la competencia á Grave, nada tenemos que decir. Solo nos permitiremos copiar

una de sus notas, la que figura al pié de la página 120, porque en ella nuestro hombre se exhibe de cuerpo entero y es bueno que los lectores de LA VANGUARDIA, se vayan acostumbrando á conocer con que género de adversarios tienen á veces que habérselas los socialistas.

Dice nuestro bienaventurado: «La juventud es la época de la vida en que aún no se han pervertido los naturales instintos de autonomía y solidaridad. Y á los jóvenes no hay libro que más les seduzca que las Aventuras de Robinson. Una sociedad anarquista sería una Asociación de Robinsones, cada uno de los cuales se bastaría á sí mismo, y todos juntos lucharían con ventaja por la existencia colectiva».

Ah, señor Marco, es verdaderamente de sentirse que aún no estemos en esa sociedad en que cada uno se bastaría á sí mismo, porque si Vd.—hubiera tenido que fabricarse el papel, la tinta y todo lo que ha necesitado para escribir semejante imbecilidad, es muy probable que no hubiese obrado así, con tan candorosa desésvoltura.

D. R.

## Leo Frankel

El 31 de Mayo ppdo. ha fallecido en París Leo Frankel, trabajador en oro que tuvo una activa é importante participación en el movimiento obrero europeo. Nacido en Hungría, Frankel fué por primera vez á París hácia 1865. Empezaba entonces á hacerse sentir la acción revolucionaria de la Internacional, fundada en Londres en la primavera de 1864. Desde su entrada en el movimiento proletario, Frankel contó entre sus representantes más inteligentes y conscientes. Su maestro y amigo fué el encuadernador Varlin, entusiasta miembro de la Internacional, que más tarde murió como héroe y mártir de la Comuna. Cuando en 1868 la Internacional fué procesada y Varlin encarcelado, Frankel tomó á su cargo la correspondencia extranjera de la sección francesa de la internacional. Cuando estalló el levantamiento obrero de 1871, Frankel no era del Comité Central, pero el 26 de Marzo fué elegido miembro de la Comuna por el distrito de los Gobelinos.

Leo Frankel fué el delegado al departamento del Trabajo, y en ese puesto mostró grandes aptitudes de iniciativa y organización. Se hizo asesorar por una comisión compuesta de trabajadores. Los talleres cerrados por los patronés fueron entregados á sociedades de obreros para su explotación. Se decretó la abolición del trabajo nocturno de los obreros panaderos, á pedido de los obreros mismos. Se estableció en todos los distritos un registro de demanda y oferta de trabajo, algo análogo á las modernas bolsas del trabajo. Se prohibieron las multas patronales, se tomaron serias medidas para garantizar la buena administración.

Cuando cayó la Comuna, Frankel huyó á Londres, donde trabajó en su oficio. Fué elegido miembro del Concejo General de la Internacional, en el que sirvió como secretario para Austria Hungría. En 1872 fué al Congreso de la Haya. —Hacia 1875 volvió á Budapest, donde se asoció con Parkas, que había tenido una activa participación en el movimiento obrero húngaro de 1867-70 fundó la «Crónica Semanal Obrera». Algunos años después dejó á Budapest, y, pasando por Viena, se fué á París, donde vivió desde entonces como corresponsal de periódicos socialistas.

## LA FILOSOFIA

### en la Cuestión social

A PROPÓSITO DE LAS FRASES Y LOS PREJUICIOS CORRIENTES

(Continuación)

Peró lo curioso, lo singular, lo soberanamente chistoso, es que esta acusación de no pensar más que en el estómago, nos viene de un mundo que puede vanagloriarse de poseer las panzas más nitidas, y cuya filosofía está completamente subordinada á este órgano, que es, por lo demás, esencial. Los bien alimentados, los hombres de negocios,

acusando á los representantes del movimiento obrero, á los misereros del socialismo, de pensar demasiado en el alimento! ¿Puede darse una farsa mas graciosa?

Nosotros tenemos por costumbre (es la experiencia la que nos ha hecho prudentes) abotonarnos bien el saco, en previsión de lo que pudiera suceder con lo que llevamos en los bolsillos, cada vez que nos hallamos con alguno de esos personajes que decantan abierta y publiciamente su acrisolada honradez. Siempre hemos notado que alguna mentira fenomenal se trataba de endilgarnos, cada vez que nuestro interlocutor se veía en el caso de mezclar en sus declaraciones sus títulos de hombre leal y sincero que no tiene pelos en la lengua. Nunca hemos creído en el pudor de las señoritas que preguntan si pueden leer tal ó cual romance ó asistir á tal ó cual representación, y que conocen las ocasiones en que deben ruborizarse. Y no consideramos de otro modo á los que se desganitan invocando continuamente el ideal, y que fingien un soberbio desprecio por el pan cotidiano: modernos caballeros, casi siempre de la mesa redonda, sobrevivientes (cuando lo son) de batallas que luego han explotado en beneficio de sus intereses agrícolas, industriales y comerciales, sobrevivientes de todo y de sí mismos y prisioneros del pasado.

Desconfiamos de estos, sobre todo, cuando se titulan socialistas ó simplemente demócratas; porque uno no puede ser socialista, ni debería llamarse demócrata, sin haber al menos comprendido, y asimilado á su conciencia, esta fundamental é indiscutible verdad: que el único ideal de los nuevos tiempos, el único que aún tiene la facultad de mover las masas y que merece nuevos sacrificios de energías generosas, es la redención de las plebes; y que esta redención no se obtiene por la virtud de pequeñas medidas y de agitaciones inconcluyentes contra tal ó cual principio de derecho escrito en el papel, sino que se obtiene solamente por el esfuerzo autónomo é independiente de las masas interesadas, luchando, sin desviaciones, sobre el terreno económico. Y esas masas no deben ser guiadas, ni gobernadas, sino ayudadas simplemente, con el mayor desinterés; porque lo que ellas no conquistan por medio de su fuerza y su conciencia, es inútil para ellas y se convierte en una nueva desilusión.

El fenómeno económico, base y espina dorsal de los fenómenos y de las formas políticas; la emancipación de los trabajadores por obra de los trabajadores mismos; sin estos dos axiomas, elevados á dogma y á criterio constante de acción y de conducta, no existe socialismo, no existe ni siquiera democracia: existe el mercado de las charlas y la feria de las vanidades. Un proletariado, que haya conquistado ampliamente sus derechos á la existencia, y que en ellos haga su punto de apoyo y de partida para conquistar ulteriores, he ahí el único contenido material posible de una democracia no oligárquica, de una democracia de hecho y no de nombre. El que invierte ese proceso, sin comprender ó no queriendo comprender su fatal mecanismo, está fuera de la lógica, fuera de la historia, fuera de la vida. Lograr ser concejal, y hasta diputado si se quiere, pero habrá renunciado al ideal que se enorgullece de sostener, porque habrá renunciado á la realidad que prepara el ideal y que es su condición esencial.

A pesar del título puesto á estas líneas, nosotros no creemos que el movimiento socialista moderno sea un movimiento filosófico, es decir, dominado por creencias y principios abstractos. «Al principio fué la acción», dice el Fausto de Goethe; las doctrinas que los filósofos hacen, no son mas que el reflejo de ella, ó sea, la proyección mental; y esta se prolonga en el tiempo por vía de deducciones, de intuiciones y de generalizaciones mas ó menos magistrales y exactas, y á crea su propia metafísica, la que luego tiene que arreglar sus cuentas con el control de la historia. La acción, pues, fué el principio y la acción se vuelve; ella abre, ella cierra el circuito; ella es lo que es, sustancia y criterio del todo.

La revolución burguesa se hizo su propia metafísica, que fué la economía política y, con ella ese conjunto de principios y de máximas abstractas que le eran necesarias para valerse de la fuerza del proletariado naciente y que, una vez obtenido el triunfo, fueron negadas en los hechos. La revolución proletaria tiene también su filosofía, y esta es el socialismo doctrinal con sus coprdinacio-

nes de hechos y sus previsiones. Pero la revolución proletaria, que abraza en sus reivindicaciones á la humanidad entera, no tiene necesidad de ilusionar á ninguna clase social, y por eso su filosofía es mas franca y sincera. Esta franqueza hija de las condiciones mismas en que se mueve, imprime á la doctrina socialista esa precisión y aspereza, ese caracter positivo y experimental, esa marcha casi matemática que disgusta á los amantes del sentimentalismo y de las frases, quienes sienten la necesidad de envolverla y engalanarla con viejos atavíos románticos para que no se le sientan las puntas; ramajes de justicia inmutable, entedaderas de libertad y fraternidad, flores y musgos de humanidad, arabescos y filigranas sin significado preciso, excelentes para decorar las tribunas en las asambleas populares, pero que no encuentran sitio dentro del socialismo científico.

Peró si la filosofía, en general, no puede dar á las cosas el alma que toma de ellas, puede, sin embargo, iluminar las mentes, educándolas en la crítica ruda y batalladora que nos salva de las ilusiones y de las diferentes formas de antropomorfismo y de egocentrismo social, á causa de las cuales venos fuera de nosotros lo que tenemos dentro, ó lo que deseamos que sea, é inducimos del pasado y del presente lo que será el porvenir. El porvenir tiene ciertamente sus raíces en el presente y en el pasado, ó más bien dicho, no es mas que un desarrollo y una integración de estos, y no es necesario repetir aquí que la naturaleza no camina á saltos como el kangurú: pero de la misma manera que el árbol, no obstante proceder de la semilla, y la flor de la rama, y el pollo del huevo, etc., asumen, una vez que han llegado á desarrollarse, apariencias y atributos completamente distintos, si bien correlacionados con los de las formas que les precedieron, lo mismo sucede en las evoluciones ó integraciones sociales. La sisiparidad, por medio de la cual un ser reproduce otro ser igual á él, mecánicamente y por simple escisión, es propia solamente de ciertos organismos muy simples, y nada semejante sucede, por cierto, en el continuo reproducirse del complejo organismo social.

El que juzga la propaganda y las previsiones socialistas, y las declara posibles ó imposibles, útiles ó peligrosas, por simple reflexión interna, fundándose en el «sentido comun» (y tal es la inmensa mayoría, por no decir la totalidad de nuestros adversarios de buena fé), no puede ser mas que juguete de una de estas ilusiones. Por mas que se esfuerce y se desespere por ser independiente ó, como suele decirse, «despreocupado», no puede menos que sufrir la influencia de las sugestiones, de las cuales las mas comunes, asiduas y poderosas, vienen de la imagen-de lo que es y de lo que fué en el pasado, de lo que vemos en derredor y de lo que hallamos consignado en los libros y aprendimos de nuestros mayores. Pero, puesto que todo es movimiento y cambio, los libros no son mas que sarcófagos y el presente es siempre una agonía. Como ciertos antiguos profetas, estos sacan auspicios de las tumbas.

De ahí que mientras veamos, á propósito del socialismo, sonreír y encojerse de hombros á personas que han hecho su educación intelectual en todo género de viejos vocabularios y en los códigos del liberalismo vulgar ó en el mundo de los negocios y en los vestíbulos de los teatros de prosa, aunque sean por mas que se quiera, mentes cultas y geniales; mientras oigamos á los paladines de la ciencia económica burguesa, de la cual dijo Romagnosi que no es mas que vientre, calificar como vasalla del vientre la doctrina que es la mas franca negación de aquella, la doctrina de Marx, que no han leído, —tendremos siempre el derecho de responderles, sin temor de pasar por presumidos ó insultadores:

«Meditad, queridos señores, y sobre todo, estadud; sed buenos, volved á ir á la escuela; refrescad un poco lo que habeis aprendido y que es atetá el craneo, si queréis que á veces, en esas ocasiones é inventivas de un mas valor que el que suele darse á un algre chillar de cornejas cuando pasan volando por el cielo.»

FELIPE TURATI.

Con la expropiación del suelo y de los instrumentos de trabajo, desaparecerá un gran número de los abusos y los males que nos afligen en la organización actual.

La sociedad lo hara todo por sí misma; será, pues, imposible á las personas como á las clases perjudicarse mutuamente. No habrá mas lugar para la estafa y el fraude, para la falsificación de los vivres, ni para el juego de Bolsa. El Estado, resultando inútil, desaparecerá; no habra nada mas que gobernar, ni que prohibir, ni que oprimir. Todo esto dara lugar á una administración de las cosas.

Con el Estado desaparecerá, naturalmente, todo lo que lo representa: ministros, parlamentos, policía, presidios, ejército permanente, procuradores, abogados; en una palabra todo el aparato de la dominación política.

Pudiendo cada uno satisfacer honestamente todas sus necesidades, los ladrones, los malhechores, que no son mas que el resultado de la miseria, desaparecerian; por consiguiente, las leyes, las ordenanzas, los decretos serán inútiles.

El ultraje á la religión no existirá más. Se dejará al buen Dios, aun suponiendo que se discuta todavía sobre su existencia, el cuidado de castigar al que le haya ultrajado.

En una palabra, con la propiedad privada desaparecerán todos los crímenes y todos los delitos indispensablemente unidos al estado de cosas actual.

Tenemos pues, que todos los fundamentos del orden actual se reducirán á una fábula.

Las familias contarán esta fábula á sus hijos, y los chicos moverán la cabeza, no comprendiendo nada de todo ello.

Lo mismo puede decirse de la religión. No será suprimida; desaparecerá ella misma. Desaparecerá, porque el orden actual no existirá más, y la religión no es sino su imagen fiel. Las clases dirigentes sostienen la religión por que es el apoyo de su dominio, de su autoridad.

La burguesía no cree nada en nada, pero abraja la idea de que la religión es indispensable para el pueblo.

La moral no tiene nada de comun con la religion.

La moral regula las relaciones y las acciones de los hombres. La religion regula las relaciones de los hombres con el mundo sobrenatural. Cada clase de la sociedad tiene su moral propia. Así, el burgués mira como moral la explotación de los trabajadores, el agotamiento de las mujeres con el trabajo nocturno, la desmoralización de los niños con el trabajo de las fábricas.

En realidad la verdadera moral es la que existirá cuando los hombres sean todos libres é iguales; cuando el estado de la sociedad permita realizar este principio: «no hagas á tu prójimo lo que no quieres para tí mismo».

En la edad media, el origen era (nobleza ó no) el que determinaba la posición del hombre. Hoy día es la cantidad mas ó menos grande de dinero.

Mañana bastará haber nacido para ser hombre.

Y mañana es el Socialismo realizado.

A. BEBEL.

(Traducido por una socialista).

Compañeros de la Redacción de LA VANGUARDIA:

En el número 15 de LA VANGUARDIA he leído el artículo en que se comentó otro del Vorwärts titulado: «Que debemos pues hacer?» en que trata del nivel de la instrucción teórica del Partido, considerándola muy inferior.

Como remedio propone la creación de una escuela para hombres y mujeres, que forme agitadores socialistas educados é instruidos.

Creo como el autor del artículo del «Vorwärts», que la creación de una escuela socialista es difícil, pero lo que creo no sería tan difícil y sería, mas que conveniente necesario, dado el caracter cosmopolita de la población de Buenos Aires, la creación de un centro exclusivamente de propáganda, sostenido por todos los elementos socialistas de Buenos Aires, en el que tendrían cabida todos los obreros que tuvieran interes por conocer las teorías socialistas, así como los que conciéndolas se vean en la imposibilidad de ad-

quirir los derechos políticos, y deseen contribuir con su peculio y su palabra al sostenimiento y desarrollo de la propaganda socialista.

En dicho centro, los compañeros que tienen alguna instrucción teórica del socialismo nos darán algunas lecciones de economía y política. Nos acostumbraríamos a hacer ejercicios de debate, se daría el mayor número posible de conferencias, con lo que aumentaría el número de adherentes al partido, al mismo tiempo que aumentaría el número de compañeros instruidos.

Con esto la creación de la escuela sería más adelante, más fácil y segura, por que habría desaparecido una de las causas por que ven dificultada la realización los autores de los dos artículos citados.

V. ROSAENS.

## EXTERIOR

### BÉLGICA

La dirección del Partido Obrero en el distrito de Bruselas ha sometido al voto general de los miembros de esa sección la cuestión de la alianza con los progresistas en ocasión de las próximas elecciones al cuerpo legislativo. La alianza ha sido aceptada por una gran mayoría.

El diputado socialista Vandervelde ha sido condenado a 5 meses de prisión y 400 francos de multa, por el duelo que tuvo con un estudiante, el cual ha sido también condenado, aunque solo a 2 meses de prisión. Después del duelo, Vandervelde había renunciado expresamente a sus inmunidades parlamentarias, y había firmado el mismo la proposición de la fracción socialista de la Cámara para que se dejara en el asunto plena libertad de acción a la justicia del crimen. Pero con todo eso Vandervelde no puede borrar el deplorable error en que ha incurrido, y que le ha valido enérgicas censuras de la prensa socialista, y de sus colegas del Parlamento.

### MONTEVIDEO

En la reunión celebrada el domingo anterior por los compañeros que componen el naciente centro socialista montevideano, acordó lanzar un periódico genuinamente socialista. Es indiscutible la importancia de un periódico que defienda nuestros principios en ciudades como Montevideo, donde el movimiento obrero asume de un tiempo a esta parte una relativa importancia.

Los obreros fideles han demostrado el 1º de Mayo, que no están dispuestos a soportar todas las imposiciones de los señores capitalistas.

En la fidelidad La Central el patron les quiso obligar a trabajar ese día pero los obreros se negaron a ello, y se declararon en huelga solicitando al mismo tiempo aumento de salario.

El patron tuvo que acceder al pedido. Es-

te es el primer triunfo de la naciente sociedad de ese gremio.

Desde el día 11, se hallan en huelga los obreros de la casa de Almirot y Cia.

Los zapateros han triunfado completamente.

### INGLATERRA

El congreso internacional socialista en Londres empezará el 27 de Julio.

Entre las diversas proposiciones que han sido ya hechas, y sobre las cuales se deberá discutir, se encuentran las siguientes:

*Guerra y arbitraje—Inmigrantes sin recursos—Ocho horas de trabajo—Trabajo de los niños—Huelga general—Cuestión agraria—Trabajo a destajo—Política colonial—Conflictos entre capital y trabajo.*

El congreso será presidido por un delegado de lengua inglesa, ayudado por un vicepresidente de lengua alemana, y otro de lengua francesa. El domingo anterior al congreso tendrá lugar en Hyde Park una gran manifestación al aire libre por la paz internacional.

### AUSTRIA

Han sido condenados a penas que varían entre seis semanas y año y medio de cárcel, catorce obreros acusados de desorden en ocasión del 1º de Mayo. Este ha de ser uno de esos vulgares golpes contra el proletariado militante que tan bien saben preparar la policía y los jueces de todas partes.

### ESPAÑA

Según «La Lucha de Clases» de Bilbao, llegada últimamente, fué una inexactitud la noticia que nos transmitió el telégrafo sobre el triunfo de Pablo Iglesias en las elecciones de diputados a Cortes.

El candidato socialista fué vencido por el millonario conservador Martínez de las Rivas, que gastó 30.000 pesos oro en comprar votos.

## MOVIMIENTO SOCIALISTA

### EN MENDOZA

De 50 a 60 alemanes reunidos en casa de C. Mörle festejaron brillantemente el 1º de Mayo. Hubo discursos, y una linterna proyectaba durante la fiesta en caracteres luminosos esta inscripción: «La unión hace la fuerza.»

Lo único sensible es que todo fuera en alemán, y por consiguiente, fuera del alcance de la población trabajadora de Mendoza.

### EN TUCUMAN

Nuestros compañeros de Tucuman lanzaron, en ocasión del 1º de Mayo, un manifiesto impreso en papel rosa, en que explican el significado de la fiesta del trabajo. Aunque se han deslizado en la redacción del manifiesto palabras y frases que los socialistas no usan, hay que reconocer en esa población un esfuerzo loable. Por carta de Domingo Min-

ghetti Pedna sabemos que el Centro Socialista Obrero de aquella ciudad está por entrar en una nueva vida de organización y expansión.

### LES EGAUX

Esta agrupación nos envía una nota en la que nos pide rectifiquemos lo dicho en nuestro número anterior con respecto a ella, es decir: que no ha sido disuelto ese centro.

Que es verdad que sus trabajos habían quedado paralizados por la intromisión de elementos disolventes, pero que hoy se reúnen con regularidad sus adherentes todos los viernes en la calle de Pozos 1712; que todo hace creer dado el elemento que hoy lo compone que está agrupación, dentro de poco tiempo tendrá muchos adherentes. Como se comprende nosotros nos felicitamos de que se hallen organizados, y deseamos que se vean cumplidos sus deseos.

### CORO SOCIALISTA

Reunidos el lunes próximo pasado todos los que forman parte del Coro Socialista, se nombró una comisión organizadora de 3 miembros: Casot, Vidal y Varela.

Se invita a todos los aficionados al canto a la reunión y ensayo que tendrá lugar el día lunes 18 del corriente a las 8 y media de la noche.

## REUNIONES OBRERAS

### CENTRO SOCIALISTA DE BARRACAS AL NORTE

Orden del día de la Asamblea a celebrarse mañana domingo 17 a las 2 p. m.

- 1º.—Lectura y aprobación del acta de la asamblea anterior.
- 2º.—Correspondencia.
- 3º.—Socios nuevos.
- 4º.—Balance.
- 5º.—Nombramiento de un tesorero.
- 6º.—Aprobación definitiva de los Estatutos del Centro.
- 7º.—Lectura y discusión de la Carta Orgánica del Partido Socialista.
- 8º.—Nombramiento de delegados para el próximo Congreso.
- 9º.—Asuntos varios.

El Secretario.

### CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Se invita a los socios a la asamblea ordinaria que se celebrará hoy sábado 16 de Mayo a las 8 y 30 p. m., para tratar el siguiente orden del día:

- 1º.—Lectura del acta de la asamblea anterior.
  - 2º.—Correspondencia.
  - 3º.—Socios nuevos.
  - 4º.—Proyecto de reglamento de discusión.
  - 5º.—Dictamen de la Comisión revisadora de cuentas.
  - 6º.—Asuntos varios.
- Se espera puntual asistencia.

El Secretario General.

## MOVIMIENTO GREMIAL

### PANADEROS DE LA PLATA

Puede servir de modelo la sociedad de obreros Panaderos de aquella localidad por la unión que existe entre sus socios y por lo prácticos que son en todas sus cosas.

De poco tiempo a esta parte han mejorado notablemente las condiciones del trabajo.

Actualmente todos los obreros han conseguido \$ 1.00 para la comida y un kilo de pan diario.

Tienen el proyecto de comprar un local propio.

Miraos en ese espejo, señores empleados de la sociedad de Panaderos, vosotros que en vez de atender los deberes que os imponen los cargos que desempeñáis, pasáis el tiempo lastimosamente en crear divisiones absurdas favoreciendo de esa manera a los patronos y burgueses.

Nuestras felicitaciones a los panaderos de La Plata deseando continúen unidos para poder luchar con éxito contra las imposiciones de los patronos.

### A DELANTE!

Los obreros de la fabrica de tejidos de Mumpou, Oliveris y Cia., unidos para reclamar un aumento de salario, lo han conseguido fácilmente. Pero ahora deben notar el bárbaro reglamento que rige en esa casa para el pago a los obreros, y pedir su abolición.

Un suscriptor—B. G. R.

### TONELEROS

En la última reunión celebrada por los obreros del gremio, éstos resolvieron adherirse al congreso socialista obrero que tendrá lugar en el mes de Junio, y suscribirse al periódico LA VANGUARDIA por el número total de socios.

Con este último acuerdo la sociedad de toneleros da una gran prueba de su conciencia y su seriedad.

Evidentemente una publicación como la nuestra, fundada no con fines de lucro personal, ni para negocio de empresa industrial, merece las simpatías de la clase trabajadora, a la que presta hoy buenos servicios, ya instruyéndola, ya defendiendo sus intereses, o teniéndola al corriente del movimiento obrero universal, cosas que no hace ni puede hacer la prensa burguesa.

### SANTA FÉ

Los peones de carga del puerto de Colastiné se han declarado en huelga, en número de doscientos, pidiendo un salario de cuatro pesos diarios. La policía persigue a los huelguistas, y según los telegramas, ha expulsado al insubordinado de la huelga, pero los trabajadores se mantienen firmes, y el movimiento de ese puerto está casi paralizado.

### BRONCEROS

A pesar de que el domingo por la mañana, el tiempo amenazaba lluvia y de lo tem-

de nosotros con un prolongado abrazo.

No hablaré de la completa felicidad de que gozé durante tres años. Es algo innarrable.

En los primeros días de 1875 había realizado el sueño de todos los mortales: ser feliz. Silvia había tenido en sus últimos años dos hijos, un varón y una mujer: Aurora se parecía a mí, y Jorge era el verdadero retrato de su madre. Estos niños eran la alegría de la Colina Roja.

¿Qué de proyectos habíamos hecho con aquellas dos criaturas?

No se es feliz impunemente. Un día, mi Silvia, mi querida Silvia, cayó muerta entre mis brazos. La traidora enfermedad que me arrebató, en un beso, entre dos sonrisas... He estado como loco durante un año... Después volví a la razón. Vivo, pero le juro que, sin esas dos hermosas criaturas que me rodean, Silvia y la Revolución perdidas, iría a dormir a Montmartre, al lado de mi mujer y mi padre tan queridos.

Siempre suyo y de la Revolución:

Jacobo Meilan.

FIN.

## Folletín

19

## EL FUSILADO

FOR  
E. RAZOUÁ

Epilogo

He dicho al comenzar que Jacobo Meilan, en nuestro encuentro en Ginebra, me había entregado unas notas escritas día a día—lo que llamaba «Confesión de un federado», rogándome ponerlas en orden y publicarlas cuando él me avisara.

Su carta, que he recibido hace algunos meses y en la cual me suplica comience esta publicación, servirá de epilogo a esta larga historia:

La Colina Roja, 18 de Marzo 1876.

Mi querido amigo:

No he olvidado lo que lo prometí y en prueba de ello le envío el epilogo de mi odisea parisiense:

Habiéndose aproximado el doctor, y venido a la vez a Silvia que, con la mirada extra-

viada, señalaba el cadáver de mi hermano y el profundo estúpido pintado en mi rostro, no titubé, y con su impasibilidad ordinaria, se puso entre nosotros y el cadáver.

—Entrad al salon, hijos míos, dijo con voz reposada y enérgica, y confiad en mí que en este momento soy el único que está tranquilo.

Diez minutos despues un relámpago nos mostró a Antonio, el cochero del doctor, que con el cadáver a la espalda descendía la escalera lentamente; cuando llegó al cochín, abrió la portezuela y depositó su fardo sobre los cojines delanteros.

Acababa de partir el coche, y cuando íbamos a traspasar el umbral de la puerta de calle, apareció la portera.

—¿Quién sale a estas horas? preguntó con voz destemplada.

—Soy yo, señora, respondió Silvia, voy con mi primo a velar a mi tía que está muy enferma.

—¡Ah! ¡Dios mío! Entonces, buenas noches señora.

La portera se cerró y nosotros franqueamos la puerta.

El doctor había hecho parar a su cupé y nos llamaba con la mano: Iremos al paso dijo él a media voz, caminemos junto hasta la primera alameda, donde estareis al abrigo.

Estaré con Vds. dentro de diez minutos y luego partiremos para la Nueva San-Jorge.

El coche se alejó al trote largo, dejándonos en una solitaria alameda. El agua caía a torrentes, y perdidos en nuestras reflexiones, la mirábamos caer, silenciosos y tristes.

La vuelta del cupé, que se paró bruscamente frente nuestro, nos despertó de nuestro letargo.

—Arriba, arriba! gritó el doctor.

Subimos sin decir una palabra, la portezuela se cerró y el caballo partió a escape.

—¡Bien! ¡Bien! En la vida, hijos míos, dijo el buen doctor, es necesario mirar siempre adelante, jamás hacia atrás. Es necesario por lo tanto que os cuente lo que he hecho, para no hablar más de estos tristes días.

—Después de haberme asegurado de que el hombre estaba muerto y bien muerto, he examinado su cartera. En medio de otros papeles, he encontrado, escrito y firmado por mí, el documento que Jacobo Meilan ha sido fusilado en el cuartel Lobau; encontré también su carta, mi querida señora Silvia; he dejado el certificado, y he quemado la carta.

A media noche llegamos a la Nueva San-Jorge.

Después de dos horas de reposo y de conversaciones cordiales, el doctor se despidió

prano de la citación (las 8 de la mañana), mas de 100 obreros broncos se reunian en el local de los Meránicos y anexos, Defensa N° 650.

Esta es la tercera reunión que celebran esos obreros, sin embargo, se ocuparon de discutir, cual seria el mejor medio de obtener la jornada de 8 horas.

Con ese motivo hicieron uso de la palabra Margall, Gallar, Patroni y otros, demostrando las ventajas de esa reducción de horas, base de todas las luchas del proletariado.

Por fin se llegó a la conclusión de que, esta semana, una comisión compuesta por 2 obreros vaya a apersonarse a los diferentes patrones y a entregar una nota en la cual soliciten la jornada de 8 horas; el plazo para contestar será hasta mañana domingo, día fijado para celebrar otra reunión; en la que resolverán en qué forma van a declarar huelga a los patronos que se opongan a sus deseos.

Reina mucho entusiasmo en pro de la jornada de 8 horas y, según manifestaron los que hicieron uso de la palabra, parece que están dispuestos a obtener esa reducción a costa de cualquier sacrificio.

### CONSTRUCTORES DE CARRUAJES

Entre las sociedades obreras, ninguna esta en las condiciones favorables en que se halla la compuesta por estos trabajadores. Con el triunfo de la huelga, no ha quedado un solo operario sin afiliarse a ella; así es que hoy es la mas fuerte en número y en la que reina mas unión y entusiasmo.

Ayer el vasto salón del club socialista Vorwärts, era reducido para contener a los que acudieron a la asamblea, cuyo número no bajaría de unos 600.

El objeto de esa reunión era discutir un nuevo reglamento, discusión que ocupó la mayor parte de la tarde, quedando definitivamente aprobado.

Se tomaron varias resoluciones respecto al baile y concierto que tendrá lugar esta noche.

Dado el número de entradas ya solicitadas, es muy probable que el resultado de esta fiesta supere al obtenido hace poco por los pintores en la suya, que fué la más brillante dada por los obreros.

### PINTORES

También en la asamblea realizada el domingo en el local Unión Suisse por estos obreros, se acordó, entre otras cosas, celebrar a la mayor brevedad un baile y concierto en Lomas de Zamora, donde existe una sección de obreros del gremio. Esta fiesta va a realizarse en la inauguración del escuela de aquella sección.

Sa representará con este motivo el apropiado titulado «Entre obreros» escrito por Adrián Patroni.

La hora avanzada no permitió discutir todos los puntos que figuraban en el orden del día.

### FIDELEROS

A pesar de las amenazas de los fabricantes, los obreros de este gremio se congregaron el domingo en su local social Matheu 71 acordando seguir sin vacilaciones y sin temor a las despectivas disposiciones de los patronos unidos y compactos, para ejercer, el día que lo crean oportuno, el derecho de solicitar mejoras en las condiciones del trabajo o abandonar cada cual sus tareas.

También se acordó publicar en gran cantidad un manifiesto transcribiendo las resoluciones tomadas por los patronos contra los obreros, a fin de que el pueblo se dé cuenta de cómo proceden algunos capitalistas, de quienes son los causantes de las huelgas y por qué los obreros llegan a exaltarse en muchos casos.

Con motivo de la muerte de un obrero ocasionada por una máquina se inició una suscripción, la cual dió ayer buenos resultados, además se emitieron listas de ella a todas las fábricas.

Para los huelguistas de Montevideo, también se inició otra suscripción.

### TALABARTEROS

Por resolución de la C. D. de este Centro se admitirá en su local Venezuela 1433 a toda la Directiva de las sociedades que lo soliciten. Hemos dispuesto que las sociedades abonen lo que esté a su alcance y voluntad.

A la Federación obrera se le dará local gratis si lo desea, como a los gremios que estén por formar sociedad no se les cobrará nada, mientras no estén organizados.

Hay capacidad para mas de 100 personas. Las sociedades que deseen dar reuniones o conferencias, no siendo anarquistas, pueden dirigirse al local los días miércoles de 8 a 10 p. m. ó en casa del compañero García Victoria 1440, que serán atendidos.

El local lo ocupan los Talabarteros, Carpinteros y Torneros y varios gremios mas que se agregarán este mes.

LA COMISIÓN

### ABUSO PATRONAL

En la fábrica de Casimiro Gomez han sido expulsados cuatro compañeros por haber pedido a dicho patrono dinero a cuenta de 15 días que habian trabajado en la casa.

La causa que me indujo a pedirle dinero fué porque me encontraba enfermo. Al hacer yo este reclamo y tres compañeros mas, el patrono, por haber reclamado los días de trabajo, nos dió la cuenta a los cuatro.

MANUEL SOLIS.

### HUELGA DE CURTIADORES EN LOS CORRALES

En todas las curtiembres, de mañana a las 8, los obreros tienen media hora para tomar café; como en la de los señores Gaggino Lauret y compañía, situada en la calle de Caseros y Caridad dan esa media hora en verano solamente.

En las otras fábricas los días festivos trabajan hasta medio día y los domingos nadie trabaja; en cambio en esta curtiembre, los días festivos se trabaja todo el día y los domingos hasta las 12.

A simple vista se vé la diferencia de esta curtiembre con las demás—pues, bien, el lunes por la mañana los obreros solicitaron se les concediera la media hora a las 8 para tomar café, u otro desayuno, pero, todo fué en vano, en vista de lo cual, todos como un solo hombre, abandonaron sus tareas.

Como se vé el motivo de la huelga no puede ser mas justo, pero no lo entendieron así los patronos.

El miércoles se reunieron los huelguistas en un terreno próximo a la curtiembre para nombrar una comisión especial y provisoria a fin de constituirse en sociedad de resistencia, al mismo tiempo, nombraron a un señor Ribas, para que éste se presentara a los patronos exponiendo los motivos de la huelga, que ademas de la media hora, los domingos querian trabajar solamente hasta las 8 a. m. aunque en otras fábricas no trabajan una sola hora. Que los días de fiesta que en otras curtiembres se trabaja hasta las 12 ellos lo harian todo el día.

Pues bien, a pesar de todo esto, uno de los dueños del establecimiento el señor Louret dijo que no podian acceder; que en vez de permitir que salieran a tomar café, les pagaría la media hora extraordinaria, y que el domingo bien podian trabajar sino hasta las 11 que lo hicieran hasta las 11 a. m. que quizás luego, se les concedería hasta las 10 a. m.

El resultado de esa entrevista fué comunicado a los huelguistas, quienes como es natural, rehusaron aceptarlo.

Piden esa media hora para tomar algo caliente, en esta estación de los frios.

Vista la negativa, el comisario de la sección, les dijo: que quien deseara volver al trabajo podia hacerlo, que el garantía la seguridad de todos: que a él le constaba que algunos habian abandonado el trabajo bajo la presión de las amenazas y que desde ese momento les prohibia que anduvieran en grupos, ni que se reunieran sin permiso.

Las iras del comisario pronto se hicieron sentir; varios huelguistas que se hallaban en una casa de negocio en la calle de Caseros entre Rioja y Caridad, donde tambien hay varias canchas de bochas, fueron hechos retirar.

En vano fué que la dueña de casa protestara contra semejante acto; el funcionario policial contestó: «yo no quiero ver vagos.»

Por la noche nosotros mismos hemós presenciado cómo se interpreta la libertad de reunión: varios obreros habian acudido a la casa de un comerciante en la calle de Caseros al llegar a Rioja y el sargento de policía se presentó allí diciendo que por el mero

hecho de ser huelguistas, no podian reunirse sin previo permiso del señor comisario (P). Es lamentable que la policía se tome atribuciones que no tiene; que vigile y detenga al primero que promueva cualquier desorden, se explica, pero deje en plena libertad a los obreros que haciendo uso de un derecho natural, abandonan el trabajo pidiendo mejoras.

El jueves por la tarde se reunieron en un número mayor de 400. Podemos garantir que jamas hemos visto una reunión donde reinara mayor entusiasmo y orden.

Resolvieron organizarse en sociedad gremial, haciendo una declaración de principios que dá a esa sociedad el verdadero significado que deberían tener todas las sociedades gremiales.

Muchos fueron los que hicieron uso de la palabra entre estos un tal Sala, el cual explicó con la mayor claridad cual era el verdadero camino de la emancipación del obrero.

Hablaron los delegados de casi todas las curtiembres los cuales vinieron a hacer entregas de las cantidades recolectadas. Nombrase la comisión, siendo electos: Juan Laburdet, presidente; Juan M. Sales, vice; Francisco Sala, secretario, y Benjamin Pintos.

Concluida la reunión salieron en corporación y de 2 en fondo fueron hasta los Corrales, pasando por frente de la fábrica en medio del mayor orden, sin proferir un solo grito.

### Constructores de carruajes

Suscripción a favor del socio Blas Rastelli víctima de un accidente en el trabajo.  
Recogido por S. Panizza \$ 26 65—por A. Pederzoli 11.20—por G. Sulbert 11.03—por B. Buenaventura 9.00—por F. Trucce 7.30—por E. La Cruz 5.60—por E. Nadalmis 10 50—Total \$1 60.

### Suscripción del 1º de Mayo

Suma anterior \$ 70.20—A. Roqueta 050—J. Margal 050—J. Rodríguez 1.00—Luis Galabón 5.00—Una socialista 5.00—V. Vigna 1.00—Gerónimo Molina 0.70—Salvador Leon 0.10—R. Prat 050—Ubeda 060—Diez 020—Un fundidor 050—Mariano Garcia 1.00—Regina de Garcia 050—Albarracín 020—J. S. 050—Carlos Arienti 1.00—J. Crespo 060—G. Abad 050—José Martín 1.00—A. y DA 1.00—Barbadero 1.00—Recogido por A. Kühn 20.00.  
Del Rosario—Recogido por C. Sinninger 2.10.  
De Quilmes—Mauricio Dabué 050—Carlos Paggetti 050—A. Bottari 050—Paggi 050—Ricardo Broggi 050—José Durante 050—Francisco Gianotti 050.  
De Villa Constitución—Miguel Bickel 1 \$—Bernardo Saix 1.00—N. N. 1.50—Federico Srembel 1.00—Oscar Fresen 1.00—Juan Isokalt 050—Tomas Vaughan 1.00—F. Kember 1.00—W. Pritchard 1.00—H. Hoiler 1.00.  
De Concordia—Martin Fernandez 1.00—Ciodomiro Aguirre 1.00—Antonio Martinez y Segovia 1.00—Genaro Laguardia 050—Francisco Paggella 050—Bautista Lovizano 050.  
Lista a cargo de Rosaenz—V. Rosaenz 1.00—Masseto 040—Perezo 040—Hodes 050—Dimas Martin 050—Miguel Boada 010—E. Negri 020—Serrano Moncor 015—José Masanti 020—Luis Albe 025—Angel Albe 010—Marcos Boterlini 010—Angel E. Marazzi 020—Angel Dejanzealli 050—Benito Bacquet 1.00  
Del Paraná—José Socialista 020—Dario Sampietro 020—Manuel Michelini 050—Oreste Vesco 010—José Lescari 010—Carlos Grubert 010—Angel Nocetti 050—Leon Almada 010—Vicente Vesco 020—Juan Remezzano 050—Angel Ciria 020—Pedro L. Pellegrini 050—Carlos Culo 020—Luis Garetto 050—Alejandro Zarate 020—Francisco Landriani 020—José Torres 020—José Casella 020—Oreste Ganacelli 020—Augusto Miller 050—Cayetano Lagrera 010—Adolfo Martini 020—Pelro Canicas 020—Daniel Caraballo 020—Leon Mandar 020—Froilan Gonzalez 020.—Total \$ 116.00.

### Correspondencia administrativa

Recibimos del Interior—T. Fiochi 2 pesos—C. Sinninger 20.90; L. Castele 2; J. Rosas 1; C. Aguirre 4; Juan Ricós 12.50.

## Centro Socialista Obrero

Horas de oficina de 8 a 10 p. m. todos los días.

## PARTIDO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría Estados Unidos 1466.  
Centro Socialista Obrero, Chile 1159.  
Centro Socialista Universitario, Chile 1159  
Centro Socialista de Barracas al Norte Australia 1131  
Club Vorwärts. Rincon 1141.  
Club Socialista de Balvanera. Matheu 71.  
Club Socialista del Pilar.  
Agrupación Carlos Marx. Caseros 3041 Corrales.  
Club Socialista de San Bernardo  
Club Socialista Obrero. Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.  
Union Gremial Obrera Socialista. Paraná.  
Centro Socialista Obrero. Quilmes.  
Club Socialista Obrero. San Antonio de Areco.  
Club Vorwärts, Buen Orden 411 (Rosario de Santa Fe.)  
Federación de Trabajadores de Santa Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 602.  
Sociedad Cosmopolita Internacional, Santiago del Estero.  
Centro Socialista Obrero Internacional Córdoba.  
Centro Socialista Obrero, Tucuman.

## Biblioteca Socialista

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE ..... 0.20  
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS..... 0.20  
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE 0.20  
Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS..... 0.20  
Fuerza y Violencia, por J. Plechanow 0.10  
La moderna Lucha de Clases por F. Turatti ..... 0.10  
Los Instigadores por F. Turatti..... 0.10  
Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS ..... 0.15  
Socialismo y Ciencia positiva, por ENRIQUE FERRI..... 1.00  
Obreros y patronos, por ADRIAN PATRONI..... 0.20  
¿Qué es el socialismo? por JOSÉ A. INGEGNIEROS ..... 0.50

### EN IDIOMA ITALIANO

S. Colombo—La liberta e la morale nel socialismo..... 0.10

Todo pedido debe acompañarse con su importe còrespondiente

### AGENTES DE

## LA VANGUARDIA

CÓRDOBA—Ramon Carreira, calle Maipú 134.

TOLOSA—Manuel Seijo, local de la sociedad de Mejoramiento de trabajadores.

ROSARIO—Carlos Sinninger, calle Dorrego 221.

PARANÁ—Laureano Alcázar, calle Libertad 130.

LA PLATA—Miguel A. Fondevila calle 7 1035.

BAHIA BLANCA—José Garrone, casilla 79.

TUCUMÁN—Mauricio Señal, Santiago esquina Monteagudo.